

Bibliografía

ORTOPEDIA OPERATORIA, por el Dr. P. J. ERLACHER. — Tratado de operaciones relativas a todo el campo de la Ortopedia. — Editorial Labor, S. A. — Barcelona - Madrid - Buenos Aires.

Con la elegancia y buen gusto a que nos tiene acostumbrados, la Editorial Labor, S. A., acaba de publicar la interesante obra del Dr. P. J. ERLACHER; obra de un interés capital para el cirujano ortopédico, ya que describe de una manera magistral la técnica operatoria para corregir los innumerables casos clínicos que hoy día se presentan en la práctica ortopédica.

Si consideramos sólo por unos momentos los frecuentes traumatismos que la vida moderna lleva en sí por efecto de los frecuentes accidentes que pueden ocurrir, ya en los deportes modernos (patinaje, foot-ball, rugby, golf), ya en los medios de locomoción modernos (automovilismo, aviación), veremos la necesidad que siente el mundo médico de medios adecuados para aliviar tantos defectos; si a estos trastornos accidentales añadimos los congénitos, veremos que el campo de la ortopedia operatoria, se extiende hasta horizontes dilatadísimos.

La obra del Dr. ERLACHER viene con oportunidad a completar los trabajos que con gran provecho han ido saliendo de los especialistas técnicos en ortopedia.

Después de una muy atinada y luminosa introducción, entra el autor en materia, dividiendo la obra en dos grandes partes: Parte General y Parte Especial.

La Parte General contiene los fundamentos del tratamiento general: Raquitismo, Tuberculosis, Parálisis flácidas y Estados espásticos.

Después trata de los fundamentos de las intervenciones ortopédicas, como: Sección tendinosa, Enderezamiento, Incisión articular, Artroplasia, Sutura de los nervios y plastia nerviosa, Narcosis, etc.

La Parte Especial, la que podríamos llamar práctica, está dedicada a la técnica operatoria detallada de las diferentes operaciones ortopédicas de que es susceptible el cuerpo humano.

I, Cuello; II, Cintura escapular y hombro; III, Brazo y codo; IV, Antebrazo; V, Mano y dedos; VI, Columna vertebral, dorsal y lumbar;

VII, Pelvis; VIII, Cadera; IX, Muslo; X, Rodilla; XI, Pierna; XII, Pie; XIII, Deformidades de los dedos.

Como se podrá ver por los capítulos que anteceden, las materias tratadas abarcan casi todo el esqueleto.

Distingue las operaciones cruentas, las muy dolorosas, las fáciles y las relativamente fáciles; los resultados obtenidos con diferentes anestésicos, los éxitos en los niños de corta edad y las mayores dificultades en los adultos, mayormente en el tratamiento de las deformidades congénitas.

Los 331 grabados que ilustran el texto dan una idea clara del "modus vivendi" en los múltiples casos tratados a través de las 540 páginas de que consta la obra.

La traducción del alemán a cargo del Dr. Manuel SALAVERRI, es esmeradísima; y tanto las fotos como los dibujos, de un acabado perfecto.

Cierra la obra un índice bibliográfico de los autores consultados.

J. SALARICH

TRABAJOS DE LA CLINICA, por el Dr. Fidel FERNÁNDEZ. — Año 1932.

El autor de este ejemplar libro nos ofrece su labor y la de sus colaboradores realizada durante el año 1932, labor que, como ya veremos más adelante, es meritísima en su aspecto científico y lo es tanto más cuanto que ha sido realizada a los tres años de estar al frente del Servicio de Medicina interna del Hospital de San Lázaro, hasta aquel día destinado a albergue de leprosos; todo ha debido organizarse, y gracias al enorme esfuerzo del Dr. FERNÁNDEZ y sus colaboradores, hoy día, al cabo de tan escaso tiempo ya pueden recoger el fruto del trabajo realizado. Es prueba patente de ello las estadísticas de enfermos asistidos que acompañan al libro y los trabajos que contiene, todos ellos de interés científico notable.

Ocupan dichos trabajos las 415 páginas de este volumen y van acompañados de numerosas fotografías y tablas estadísticas. A continuación damos los títulos de los mismos:

FERNÁNDEZ MARTÍNEZ.—Las inyecciones de pepsina en el tratamiento de la úlcera gastroduodenal.

D. L. OLIVA MASSA-LÓPEZ.—Las pruebas de la histamina y del rojo-neutro en el diagnóstico de las gastropatías.

Félix GÓMEZ SÁNCHEZ.—Iconografía tumoral.
Gonzalo PÉREZ DÍAZ.—Sobre la persistencia del ácido clorhídrico libre en el cáncer del estómago.
Gonzalo PÉREZ DÍAZ.—Un caso de tétanos facial.

Fidel FERNÁNDEZ MARTÍNEZ, Eduardo SUÁREZ PEREGRÍN y José M.^a CARRERAS.—Las reacciones de Roffo y de Botelho en el diagnóstico del cáncer.

Fidel FERNÁNDEZ MARTÍNEZ, Eduardo SUÁREZ PEREGRÍN y José M.^a CARRERA.—A propósito de la reacción de Roffo en el diagnóstico del cáncer.

Fidel FERNÁNDEZ MARTÍNEZ.—Un caso de diarrea por tricocéfalus.

Antonio PEDRAJAS CORTÉS.—Información sobre un caso de Kala-azar infantil procedente de Maracena (Granada).

Emilio NEGRE VÁZQUEZ.—La reacción de Botelho en la lepra.

Eduardo SUÁREZ PEREGRÍN.—Nota previa sobre una nueva aplicación del método de Giemsa para la coloración de los protozoos fecales.

Fidel FERNÁNDEZ MARTÍNEZ.—Consejos contra el estreñimiento habitual.

Antonio GUARDIOLA MIRA.—Las intolerancias digestivas.

Gonzalo PÉREZ DÍAZ.—Un caso de enfermedad de Recklighausen.

Fidel FERNÁNDEZ MARTÍNEZ.—Concepto actual del cólico hepático.

Emilio NEGRE VÁZQUEZ.—Estudios sobre la hipofisina.

El trabajo realizado, pues, en este año, es una muestra de lo que en años venideros nos será ofrecido en los volúmenes que nos son prometidos.

Las muchas publicaciones del Dr. FERNÁNDEZ las tesis doctorales que en aquella clínica se han preparado y los trabajos en ella realizados por su personal son prometedores en el sentido de pleno logro de la labor impuesta; esto es dar a la ciencia médica española un nuevo centro de investigación clínica donde puedan formarse las nuevas generaciones al lado de quienes por su abnegación y trabajo tan acertadamente lo dirigen.

El volumen, pulcramente editado por la Editorial Urania de Granada, honra su contenido.

V. ARTIGAS

PNEUMOLYSE INTRAPLEURALE. L'OPERATION DE JACOBÆUS ET LA THORACOCALUSTIE D'APRES MAURER DANS LE PNEUMOTHORAX ARTIFICIEL, par le Professeur Louis SAYÉ, Professeur a la Faculté de Barcelone, Directeur du Service de l'Assistance Sociale aux Tuberculeux, Membre de l'Académie de Médecine. Préface du Pr. Léon BERNARD. — Masson et Cie., éditeurs. Paris.

Este hermoso e interesante volumen que la casa Masson y compañía, de París, acaba de publicar bajo el título de *Pneumolyse Intrapleurale*, es debido a la autorizada pluma de nuestro compatriota y querido amigo doctor SAYÉ, experto fisiólogo que ha empleado y emplea todas sus energías y vastos conocimientos en esta rama de la terapéutica pulmonar.

Ya sabíamos y conocíamos algo sus estudios y sus progresos, fruto del amor con que ejerce su difícil misión, ya que la tuberculosis pulmonar es uno de los azotes que más estragos causa entre la humanidad.

Por este motivo son dignos de loa los que se dedican a esta clase de enfermedades, que para el vulgo llevan el nombre de incurables, y son más de admirar los desvelos y la lucha casi épica de estos fisiólogos que ya saben de antemano que se dedican a una especialidad sembrada de escollos y llena de fracasos; si bien tienen la inmensa satisfacción de contar algunos éxitos que les compensan de las amargas sufridas, y cada curación obtenida es un resonante triunfo adquirido sobre el "sambenito" de la incurabilidad.

En este sentido admiramos cada día más la labor del incansable profesor de la Facultad de Medicina, doctor SAYÉ, que sacrifica todo su tiempo para lograr arrancar un nuevo éxito a la terapéutica y práctica de los medios más modernos de tratamiento usados en Europa y América para combatir con éxito la terrible tisis pulmonar.

La obra que acaba de publicar el doctor SAYÉ es la *mise au point* de los tratamientos usados con mayores probabilidades de éxito, o sea la "sanocrisis" y el "neumotórax", estas dos ar-

mas modernas de las que los clínicos esperan grandes resultados, siempre que se tengan en cuenta las reservas o condiciones que precisó el doctor SAYÉ, y que resume en cuatro conclusiones a saber:

Primera: Tratar a los enfermos en las mejores condiciones del proceso local menos avanzado de lo que dice la indicación clásica.

Segunda: Seccionar las bridas y los diferentes tipos de adherencias para llegar a la compresión total del foco primario.

Tercero: Ayudar al tratamiento con otros medios; cura higiénica, quimioterapia para mejorar el estado general y local y reabsorber más rápidamente la lesión primaria.

Cuarto: Tratar precozmente y de la manera más adecuada, a sus tipos clínicos y citobacteriológicos, las complicaciones pleurales.

Estas son las recomendaciones que el doctor SAYÉ propugna para sacar todo el partido posible y mejorar los resultados del neumotórax artificial.

Consta la obra de 233 páginas con profusión de radiografías y esquemas de observaciones personales, que dan a este estudio un valor práctico e inestimable, puesto que vale más una observación personal que cien teorías; lo que se vive, lo que se toca, lo que nos preocupa, esto es lo que tiene un valor positivo, este es el verdadero arsenal que valora al médico y le da carácter eminente.

Los capítulos son dos: El primero trata de los resultados del neumotórax artificial por lesión unilateral y sección de las adherencias.

El segundo abarca ya toda la técnica. Las adherencias pleurales: Anatomía patológica general.

Métodos quirúrgicos para la sección de las adherencias.

Neumolisis intrapleural con tórax abierto.

Toracoscopia y toracocautia.

Aplicación de la alta frecuencia para la sección de las adherencias.

La toracoscopia.

Los tipos de adherencias y su imagen Roentgen.

La operación de Jacobaeus.

La técnica de Maurer.

Observaciones personales.

La sección de adherencias en la práctica terapéutica.

Las sales de oro.

Los elementos de la indicación de las secciones de adherencias y de sínfisis.

Datos clínicos.

Práctica de la neumolisis.

Resultados post-operatorios.

Acaba la obra con nutrida bibliografía de los autores más modernos que laboran en esta importante rama de la medicina.

A las frases laudatorias que el doctor León BERNARD dedica al doctor SAYÉ en el prefacio de la obra, unimos las no menos cordiales nuestras, teniéndonos por muy honrados el contar entre nuestros paisanos y amigos más queridos a tan eminente fisiólogo.

J. SALARICH

XIV CONCILIUM OPHTHALMOLOGICUM 1933. — HISPANIA. ETIOLOGIA Y PATOGENIA DEL DESPRENDIMIENTO DE LA RETINA, por el Dr. H. ARRUGA. Barcelona-Madrid, 1933.

El interesante tema que el doctor ARRUGA presentó en el congreso oftalmológico de Madrid, es el que viene magistralmente desarrollado en el hermoso volumen que acaba de publicarse.

La reconocida competencia del autor es garantía absoluta de que sus trabajos son los que podríamos decir la última palabra en materia oofística.

El estudio de este maravilloso aparato de la visión, el máspreciado de los cinco sentidos, ha sido siempre objeto de la preocupación de médicos y terapeutas.

El ciego es uno de los seres más dignos de compasión; la privación de la luz, este medio que hace que percibamos los colores y nos demos cuenta de que vivimos; la condena a una noche eterna, es sencillamente de una desesperante pesadumbre para el pobre mortal a ella condenado.

No es pues de extrañar que la alegría del que recobra tanpreciado don, no tenga límites y el médico que logra éste, casi milagro, sea acreedor a eterno reconocimiento y gratitud.

Al conocerse el procedimiento de extirpar las cataratas, se echaron las campanas al vuelo; devolver la vista al ciego parecía arte taumático, y la humanidad recibió esta fausta nueva como una esperanza de redención.

Si afortunadamente la operación de las cata-

rátas cuenta en su haber éxitos resonantes, la afección que tan magistralmente trata el doctor ARRUGA en su tema, o sea, el desprendimiento de la retina, no puede, por desgracia, apuntarse grandes conquistas.

El desprendimiento de la retina era la sentencia a la ceguera; hoy, mejor conocidas las causas y los tratamientos, deja entrever alguna esperanza de curación siempre que el desprendimiento sea de data reciente; pues cuando es ya antiguo, es inútil todo tratamiento; es una membrana destruída; y membranas nuevas, aun no ha encontrado la ciencia manera de fabricarlas.

El trabajo del doctor ARRUGA está dividido en varias partes: etiología; condiciones fisiológicas generales de los individuos atacados de desprendimiento de la retina.

Condiciones patológicas oculares que facilitan el desprendimiento de la retina.

Condiciones patológicas generales que facilitan el desprendimiento de la retina.

Estudio anatomopatológico de ojos enfermos que tenían desprendimiento de la retina reciente.

Estudio de ciertas condiciones clínicas del desprendimiento de la retina, necesario para el estudio de su patogenia.

Investigaciones experimentales dirigidas a aclarar la patogenia del desprendimiento de la retina.

Patogenia.

El resumen viene expresado en cuatro idiomas, español, francés, alemán e inglés, y fine la obra con nutrida bibliografía e índice de autores.

De las condiciones materiales de la obra no podemos hacer más que calurosas alabanzas; editado en rico papel que comunica a los caracteres un contraste de gran nitidez, lo que ha prevenido como buen oculista el doctor ARRUGA, para que su lectura no fatigue a tan preciado órgano como es el de la visión.

Los numerosos dibujos, muchos de ellos en colores, dan a la obra un valor didáctico inapreciable; ya que, como dice el autor, puede más un dibujo aclaratorio que muchas páginas de literatura; lo que entra por la vista tiene el viso de la realidad.

Desde estas columnas damos las más expresivas gracias al doctor ARRUGA, por el obsequio de que hemos sido objeto, esperando ocasión oportuna para corresponder como se merece a su fina prueba de amistad.

J. SALARICH